

Tercer grado

# Aguascalientes

## La entidad donde vivo



## La vida cotidiana de los primeros habitantes de mi entidad

### ¡En sus marcas!

Con ayuda de su profesor, expresen sus opiniones acerca de cómo piensan que vivieron los primeros habitantes de la entidad, de acuerdo con el clima, la fauna y la vegetación de los que se habló en el bloque I.

Observen en **grupo** el siguiente mapa y traten de situar el territorio que actualmente ocupa Aguascalientes.



Como podrán ver, nuestra entidad estaba ubicada en lo que se llama Aridoamérica, que fue como se nombró a esta enorme región, a causa de su clima y las características del suelo. Sin embargo, esas condiciones hostiles para la vida no impidieron que grupos humanos poblaran la región.

Durante mucho tiempo se ha dicho que esos grupos eran nómadas, pero hoy se sabe que ya conocían algunas técnicas agrícolas.

Los restos arqueológicos de El Ocote y Santiago muestran incluso que esos grupos, anteriores a las etnias y tribus nómadas chichimecas que describieron los aztecas y españoles, eran sedentarios.

¿Crees que sería fácil o difícil reconocer animales peligrosos o comestibles entre la arena? ¿Cómo encontrarías un conejo en los cerros o cómo cazarías un ave?

Al igual que el sedentarismo, el nomadismo es una ingeniosa adaptación a las condiciones adversas de la naturaleza: tener conocimiento de los ciclos naturales, cadenas alimenticias, comportamiento animal, propiedades nutritivas de especies vegetales y animales en grandes extensiones de terreno.

De hecho, en nuestro país los grupos nómadas y seminómadas del norte-occidente están emparentados por el mismo origen con civilizaciones como la tolteca y la azteca.

Según un mito de su origen, los chichimecas están relacionados con grupos de Oasisamérica que, provenientes de un posible lugar llamado Aztlán, o de otro llamado Chicomoztoc, peregrinaron para buscar la señal de un águila sobre un islote devorando a una serpiente. ¿Te suena conocido? Coméntalo con tu maestro si no lo recuerdas.

Actualmente conocemos algunas de las características de los chichimecas por las crónicas de los conquistadores españoles, pero también porque todavía existe gran cantidad de grupos indígenas en el norte de México que son descendientes de aquellos y que se conservan en la actualidad.

### ¿Sabías que...?

Los aztecas nombraron chichimecas a estos grupos, a quienes por su bravura consideraban bárbaros o menos civilizados, ya que no eran completamente sedentarios.

### ¿Sabías que...?

Un ejemplo del alto grado de la capacidad de adaptación y conocimiento de los grupos nómadas se encuentra en Paquimé, Casas Grandes, Chihuahua.



Casas Grandes, Chihuahua.

### Interrelación

Recupera la información necesaria del tema anterior y del texto que introduce este tema para hacer una breve descripción del territorio chichimeca, sus habitantes y su forma de vida. Puedes recordar y seleccionar la información con preguntas como las siguientes:

- ▶ ¿Cómo eran las condiciones de clima del territorio?
- ▶ ¿Por qué les llamaban chichimecas?

En **pares**, comparen sus descripciones y conversen acerca de ellas, después corríjanlas. Apliquen las correcciones y guarden la descripción en el **Portafolio de evidencias**.

## Grupos chichimecas en Aguascalientes

En nuestro estado habitaron los siguientes grupos: caxcanes, tecuexes, guachichiles, guamares y zacatecos. Sus nombres son los registrados por los conquistadores españoles. En algunos casos no hay certeza de que ellos se llamaran de ese modo.

**Caxcanes:** eran un grupo seminómada que se movía por el occidente, del lado de Calvillo. Crearon poblados en lugares como Teocaltiche y Juchipila. Fueron quienes opusieron la mayor resistencia a los españoles durante la guerra del Mixtón.

**Tecuexes:** se movían al este de Guadalajara, por lo que solían emboscar el Camino Real México-Guadalajara. Se han encontrado restos de sus asentamientos al sureste del estado. Eran seminómadas y fabricaban objetos artesanales, como petates y piezas de madera.

**Guachichiles:** se movían desde Saltillo hasta San Felipe, en las sierras de Guanajuato. Su centro principal fue el Tunal Grande y tierras aledañas, que luego fueron centro de explotación minera en San Luis Potosí. Habitaron en Tepezalá y Asientos. Guachichil significa “cabeza pintada de rojo”.

**Guamares:** fueron un grupo nómada que se movía entre Jalostotitlán y Aguascalientes. Por su color de piel se les conocía como “chichimecas blancos”. Eran conocidos por ser los más astutos, valientes, aguerridos y destructores.

**Zacatecos:** se extendían de Zacatecas a Durango. Usaban “medias calzas” de perro y vendas en la frente. Guachichiles y zacatecos solían guerrear entre sí por territorio y alimentos, pero con la llegada de los españoles se hicieron aliados. De acuerdo con los cronistas españoles, durante la guerra del Mixtón los brujos zacatecos eran los que influían más en los guerreros chichimecas.

Con la información anterior, recupera los datos más importantes del texto en el cuadro de la página siguiente. Las palabras que no hayas comprendido, búscalas en el diccionario y escríbelas en una hoja aparte. Posteriormente, guárdalas en tu **Portafolio de evidencias**.

### ¿Sabías que...?

Al guerrero chichimeca se le ha reconocido por su combatividad, astucia y maestría en el manejo del arco y la flecha; además de su habilidad y capacidad para moverse en terrenos difíciles. Era entrenado desde niño en el reconocimiento de diferentes tipos de refugio, alimentación y relación con los grupos vecinos. Los enfrentamientos entre los diversos grupos chichimecas, y posteriormente contra los aztecas y españoles, se debían principalmente por alimentos y la ocupación de espacios de resguardo.

Resumen basado en Phillip Wayne Powell, *La Guerra Chichimeca (1550-1600)*, México, Fondo de Cultura Económica, 1977.

| Pueblo | Características |
|--------|-----------------|
|        |                 |
|        |                 |
|        |                 |
|        |                 |
|        |                 |
|        |                 |
|        |                 |
|        |                 |
|        |                 |
|        |                 |

Observa el siguiente mapa de la ubicación geográfica de los pueblos prehispánicos y de acuerdo con los puntos cardinales, escribe dónde se localizan los grupos que se mencionan en el texto. Compara tu ejercicio con un compañero y guárdalo en tu *Portafolio de evidencias*.



Mapa de la zona aproximada donde habitaban los pueblos prehispánicos, según los españoles.

## La cerámica

Los pueblos prehispánicos de Aguascalientes elaboraron artefactos en cerámica en color rojo, café y negro. También se han encontrado utensilios como ollas y cajetes, figurillas con elementos de ornamentas o indumentarias, objetos como cuentas, tejos, malacates, pipas y tablillas decoradas.



Cerámica prehispánica.



### Aprende haciendo

Reúnanse en **equipos** y realicen una visita virtual a varios museos para buscar información acerca de la cultura chichimeca.

Recuerden ir tomando notas durante el recorrido y guarden esos textos en el **Portafolio de evidencias**. Después elaboren un cartel con la información que les parezca más importante y preséntenla en exposición al grupo.

#### TIC

Las siguientes son páginas de diversos museos que permiten realizar visitas virtuales:  
Museo Regional de Historia de Aguascalientes: <http://www.inah.gob.mx/paseos/aguas/>  
Museo Nacional de Antropología e Historia: <http://www.inah.gob.mx/paseos/mna/>  
Museo de sitio de Alta Vista Chalchihuites, Zacatecas: <http://www.inah.gob.mx/paseos/altavista/>

## Reflexiona

Lee el siguiente texto.

De acuerdo con el investigador Philip Wayne Powell, el desarrollo de la cultura, habilidades y destrezas de las tribus chichimecas, ha hecho posible que algunas de sus comunidades descendientes sobrevivan hasta la actualidad como grupos étnicos, a diferencia de las grandes culturas de la época.

Los chichimecas generalmente fueron vistos desnudos por los colonizadores, a excepción de la indumentaria llevada por zacatecos y guachichiles, que incluía también huaraches de cuero. Usaban pelo largo hasta la cintura, tanto guachichiles como guamares se lo teñían de rojo, además de usar en la piel marcas y tatuajes del mismo color. Un cronista español los describió como “graciosos, fuertes, robustos y lampiños”. Habitaban en cavernas o chozas redondas de paja situadas en salientes de cañones o colgadas de árboles. Se alimentaban de la caza, tunas, cactus, mezquites, con el que hacían pan, y del maíz que cultivaban. Elaboraban posol de maíz y cosechaban lo que los árabes llaman dátiles. Resistieron fuertemente contra el cristianismo. Sus armas principales eran el arco y la flecha y cuando llegaron a despojar a los españoles de armas de fuego, en ocasiones los superaron en destreza en el uso de las mismas. Al parecer veneraban al Sol, la Luna, animales y a ciertos árboles y hierbas.

- ▶ Escribe una nota informativa de cinco líneas acerca del texto que acabas de leer.
- ▶ En media cartulina o en tu cuaderno dibuja sus viviendas y cómo vivían los chichimecas. Integra ambos trabajos a tu **Portafolio de evidencias**.

### ¿Sabías que...?

Para defenderse de los espíritus malos y las enfermedades, los chichimecas rodeaban sus campamentos con estacas y espinas, o se refugiaban en lugares llenos de plantas espinosas.

### Habilidades y destrezas:



Con base en la información del tema, dividan el grupo en dos **equipos**. Con ayuda de su profesor elaboren un guión de entrevista sobre lo que le preguntarían a los grupos chichimecas y por qué. Un equipo será el entrevistador y el otro el entrevistado.

Recreación de un chichimeca.

